

PATRON DE CONSUMO Y CAUSAS DE DROGADICCION EN HOMBRES

*Olman Vargas Z.**

El problema de las drogas en Costa Rica se manifiesta desde tiempos remotos, cuando nuestros indígenas consumían algunas hierbas como por ejemplo: dormilona, hoja de marihuana y otras; sin embargo, como un problema social y de acuerdo con la literatura, el consumo de drogas ilícitas se presenta desde 1889, cuando la United Fruit Company, contrató personal para la construcción del ferrocarril al Atlántico (principalmente negros y chinos) y estas personas, en su mayoría, consumían marihuana, lo cual, por sus efectos psicotrópicos, ayudaba a enfrentar las condiciones laborales y ambientales de la época (MEP,1989). Conforme pasó el tiempo, el consumo de drogas se fue propagando no sólo con la marihuana sino también con la cocaína, la morfina y otras drogas.

Actualmente, según el último informe del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia (IAFA, 1991, con datos hasta 1990), se estima que el 66% de la población costarricense, entre los doce y los setenta años (1.388.332 hombres y mujeres), son consumidores de alcohol (droga lícita) y que el 4% (84.142 hombres y mujeres) de la población entre doce y setenta años ha consumido alguna droga ilícita (marihuana, cocaína, inhalables y otras), cifras alarmantes y que van en aumento día con día, según lo manifiestan los diferentes medios de comunicación colectiva y los organismos estatales encargados de la Salud Pública, que a diario divulgan las cantidades exageradas de droga que se decomisa, principalmente cocaína, marihuana y crack; de aquí se deduce que también el consumo ha aumentado en la población a nivel nacional. Esta situación representa un serio problema en razón de que la demanda de

- Los presidentes de la Unión Industrial Argentina (UIA), Jorge Blanco Villegas y de la Sociedad de Fomento Fabril de Chile (SOFOFA), Pedro Litana, firmaron una declaración conjunta en la que determinan las "grandes ventajas" que la eventual inclusión de Chile en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC), traería a ambos sectores. Así mismo reafirmaron su compromiso de realizar todo lo que esté a su alcance para eliminar las diferencias que aún dificultan la conclusión del acuerdo.

- Luego de consultar a gran cantidad de empresarios mediante una encuesta, la Asociación Nacional de Industrias (ANDI) de Colombia, concluyó que la severa crisis política que atraviesa el país produjo en 1995, un decrecimiento importante en los niveles de producción de dicho país, principalmente en el sector industrial. Si bien la economía colombiana registró una tasa media anual de crecimiento del 3.9 por ciento entre 1990 y 1994, la ANDI descubrió en enero de 1996 sectores industriales con un decrecimiento que oscilaba entre el 24.4 y 18.1 por ciento. Solo un 42.4 por ciento de los empresarios consultados calificaron su condición como buena en contraposición a un 60.54

* Profesor de la Escuela de Educación Física y Deportes de la Universidad de Costa Rica.

por ciento, que había con-
testado lo mismo en enero
de 1994. Mientras tanto,
especialistas del grupo
empresarial Conference
Board realizaron estudios
en los que concluyeron
que el sector comercial e
industrial de los Estados
Unidos experimentará un
significativo incremento
durante 1996, además de
una mayor estabilidad so-
cial, gracias a los aproxi-
mados 250.000 empleos
mensuales que creará.

- Datos suministrados por el Banco Central de Honduras, demostraron que el Índice de Precios al Consumidor (IPC) utilizado para medir el nivel de inflación, alcanzó, en los primeros 25 meses de gobierno de Carlos Roberto Reina, un 66.6 por ciento. Solo en el mes de febrero anterior, la inflación fue del 2.8 por ciento, debido especialmente al alza en los precios de la alimentación, la vivienda, el transporte y la educación. Sin embargo el documento puntualiza una notable tendencia a la baja, demostrada por la inflación interanual que registró, de febrero del 94 a febrero del 95, un 33.2 por ciento; mientras que en el mismo período, pero correspondiente a los años de 1995 y 1996, bajó hasta un 21.4 por ciento. Por su parte el Gobierno hondureño propuso como meta un índice de inflación del 16 por ciento para este año.

droga aumenta no sólo el consumo de drogas lícitas, sino también el consumo de drogas ilícitas, ocasionando un serio problema de salud pública, familiar e individual, que llega a todas las edades y los estratos de la población costarricense.

En el presente artículo se pretende identificar los patrones de consumo de drogas ilícitas; así como las posibles causas de la drogadicción en varones drogadictos. Además, establecer la forma en que los sujetos conseguían su dinero para mantener la droga y si han tenido o no problemas con la justicia. También, se presentan parte de los testimonios de algunos drogadictos, para tratar de comprender mejor su problemática.

La investigación se realizó gracias a la colaboración y apertura de la Junta Directiva de la Organización de Hogares CREA y se hizo en el Hogar CREA de Cartago entre los meses de noviembre de 1993 a marzo de 1994, período dentro del cual se hizo un proceso de sensibilización y de apertura por parte de la Organización como de los sujetos del estudio.

Los sujetos de la investigación fueron hombres entre los 18 y los 39 años de edad, internados en el centro Hogares CREA, ubicado en la ciudad de Cartago. Proviene, en su mayoría, de hogares con escasos recursos económicos, con una baja escolaridad tanto de sus padres como de ellos mismos y presentan una serie de problemas comunes en cuanto a las razones por las cuales optaron por el consumo de drogas.

Se seleccionó el Hogar CREA de Cartago porque fue el Hogar que poseía la mayor población (cerca de 70 internos provenientes de diferentes regiones del país) y porque representa el Hogar con mayor capacidad en cuanto al número de sujetos, lo que facilitó la investigación.

En cuanto al procedimiento, se hizo tres grupos (grupo #1, grupo #2, grupo #3) de 23 sujetos seleccionados al azar, los cuales a su vez se subdividieron en tres subgrupos aleatoriamente para efectos de realizar entrevistas de grupo focal (Scrimshaw y Hurtado, 1990). A cada grupo se le administró un cuestionario y posteriormente se procedió a realizar las entrevistas individuales. Cada entrevista fue grabada y duró cerca de hora y treinta minutos cada una.

El cuestionario fue confeccionado con el propósito de recopilar la información pertinente y recoger otras opiniones de los sujetos. Tiene validez de contenido y se fundamenta en entrevistas individuales (a priori del estudio).

Además, se aplicó a un grupo piloto (drogadictos del Hogar CREA de Pavas) para determinar si era comprendido por los sujetos.

Dichos instrumentos se pueden localizar en la Tesis de Maestría del mismo autor de este artículo.

PATRON DE CONSUMO DE DROGAS ILCITAS

La literatura que ha tratado este tema indica que usualmente los drogadictos se inician consumiendo una droga de leve efecto y de fácil adquisición, como por ejemplo: los inhalantes, el licor, el cigarro, la marihuana. Estas drogas, no son tan nocivas para la salud comparadas con otras drogas como la cocaína, el "crack", la heroína y la combinación de las mismas (González-Alejo, 1989; Escallon, 1987).

Actualmente, algunos profesionales que tratan la farmacodependencia y la drogadicción plantean a sus usuarios cambiar de droga como parte de la terapia y la elegida es la marihuana, al menos como un paso intermedio pero definitivo hacia la abstinencia del consumo de drogas; no obstante, estos procedimientos han generado diversas controversias (González-Alejo, 1989).

Con respecto a la marihuana, según la Organización Mundial de la Salud, los fumadores desarrollan una intensa necesidad de seguir fumando la droga por sus efectos eufóricos y el sentimiento de seguridad que experimentan, con escasa o nula tolerancia, pero con producción de trastornos psicológicos -que pueden ser graves- durante su administración, no existiendo en cambio dependencia física ni síndrome de abstinencia (González-Alejo, 1989). Escallon (1987, 1988), indica que la marihuana causa una dependencia moderada.

En relación con los sujetos del estudio y con base en el cuestionario y las entrevistas tanto de grupo focal como individuales, ellos indicaron que se iniciaron en el consumo de drogas desde muy jóvenes, algunos incluso siendo niños (desde los seis años en adelante) y que iniciaron con inhalantes como el cemento o pegamento para zapatos y thiner; luego licor que en su mayoría lo "cagían" de sus hogares porque sus padres eran alcohólicos y en casi todos los casos llegaron a mezclar el licor con la marihuana.

La cocaína fue la segunda droga que consumieron en virtud de que la marihuana ya no les satisfacía, por lo que

- Durante la reunión semestral de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) realizada en Costa Rica, el presidente de El Salvador, Armando Calderón Sol, hizo una inesperada propuesta en la que planteaba la legalización del tráfico de narcóticos en Estados Unidos como un paso importante en la lucha contra el narcotráfico. Calderón Sol manifestó que el problema del narcotráfico ha sido abordado solamente desde la perspectiva estadounidense, en la cual se critica y ataca a los países productores de droga, sin detenerse a analizar el gran número de consumidores que este país posee, los cuales constituyen uno de los mercados de la droga más grandes del mundo, haciendo en última instancia posible y rentable la producción de drogas en otros países. A pesar de que el discurso del presidente salvadoreño tuvo como objetivo implícito el apoyo a Colombia tras la "descertificación" impuesta por Estados Unidos, su propuesta fue desestimada por el director del diario colombiano El Espectador que argumentó que la iniciativa no es viable mientras no sea implantada en todas partes y no solo en Estados Unidos.

- Policías de la Federación Musulmano-Croata de Bosnia-Herzegovina lograron finalmente reunificar a Sarajevo, capital de

Bosnia. Durante aproximadamente un mes, miembros de la Federación lograron desalojar a los serbios para tomar el poder en distintos suburbios cercanos a Sarajevo, culminando con la entrada al suburbio de Grbavica, la cual significó la finalización del proceso de retoma de la capital bosnia.

- Autoridades hondureñas y analistas internacionales catalogaron como un significativo avance en el proceso de paz de este país, el anuncio hecho por miembros de la guerrilla en el sentido de promover un cese al fuego temporal e indefinido. La iniciativa de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG), fue respondida por el presidente Alvaro Arzú con la emisión de un comunicado dirigido a sus fuerzas armadas en el que les ordenaba suspender todo tipo de operaciones de contrainsurgencia.

- La Unión Europea manifestaron su preocupación por la firma de la Ley Helms-Burton, que estrecha aún más el bloqueo que los Estados Unidos impusieron a Cuba desde hace treinta y cinco años. El propósito europeo de impugnar esta ley ante la Organización Mundial del Comercio se opone a la pretensión de cualquier país de aprobar leyes extra-territoriales. La posición europea se une a la de Costa Rica y Colombia

se vieron en la necesidad de buscar una droga de un efecto más fuerte y duradero.

Esta droga al igual que la marihuana es un estimulante del sistema nervioso central y la sustancia se obtiene de la hoja de coca, originaria de Perú y Bolivia y de la cual se conocen 16 variedades ricas en alcaloides. La hoja de coca contiene 14 alcaloides psicoactivos y para obtener mayores ganancias en el mercado, usualmente la mezclan con lidocaína, procaína (carbohidratos), estimulantes (cafeína, anfetamina), quinina (puede producir alergia, edema pulmonar y causar el síndrome de la muerte repentina). En un estudio dosis-efecto de la cocaína (0.2, 0.75 y 1.2 mg/kg) administrada intranasal (la más frecuente), los investigadores encontraron que altas dosis producían máximos niveles plasmáticos y efectos máximos ("picos") ocurrían dentro de 15 a 30 minutos después de la administración. En todos los sujetos la cocaína produjo una "alta" y agradable sensación sin efectos disfóricos (González-Alejo, 1989).

En otro estudio, en que consideraron 10 mg de cocaína, no se pudieron diferenciar del placebo, pero dosis de 25 a 100 mg, produjeron euforia. Sin embargo dos de los sujetos del estudio de Resnick, experimentaron disforia 45 a 60 minutos después de la dosis de 100 mg. La disforia estuvo caracterizada por ansiedad, depresión y un deseo por más cocaína. Los mismos investigadores hallaron que una dosis de 10 mg produjo incremento en tasa cardíaca de 10 a 15 pulsaciones por minuto. Estos efectos llegaron al máximo después de 15 a 20 minutos de la administración por vía nasal (González-Alejo, 1989).

En lo referente a la dependencia física y psicológica, Escallon (1987), considera que el tipo de dependencia que se produce es moderada.

Cabe destacar, que el consumo de cocaína condujo a otro problema serio, principalmente, cuando utilizaron la vía intravenosa para administrársela, y fue la transmisión y proliferación de enfermedades por el contacto de las agujas con personas infectadas de diferentes enfermedades, lo cual es frecuente cuando se reúnen en grupo para compartir la droga.

Como tercera droga utilizada fue el crack, que es una droga de reciente uso, por lo que en Costa Rica, no existe mucha información al respecto; sin embargo, se sabe que es de 10 a 20 veces más potente que la cocaína en polvo y que llega al cerebro entre 30 segundos y 2 minutos. Causa

dependencia psicológica en dos semanas de uso frecuente y no se ha podido determinar con claridad si causa dependencia física. Presenta efectos sobre el organismo similares a los de la cocaína, pero con el agravante de ser más degenerativa en un lapso menor, es decir, se logran efectos en corto tiempo (llega más rápido al cerebro), lo cual aumenta la posibilidad de causar problemas severos, incluso la muerte. La gran cantidad de compuestos químicos que se mezclan, para conformar el producto, hace que su consumo sea altamente peligroso.

De todo lo expuesto anteriormente, se puede evidenciar que el problema del uso de estas drogas y en un orden progresivo, iniciando con la marihuana, causan efectos nocivos en la salud tanto física como mental de la personas consumidoras, a tal punto que crean dependencia física y psicológica e inducen al individuo a consumir cada vez más cantidades o, en su defecto, drogas más fuertes, por lo que el aspecto psicológico es el factor que mayor preocupación causa entre los investigadores, quienes consideran que la dependencia psicológica se ve incrementada al disminuir la autoestima, la autoimagen, el autoconcepto y el locus de control entre otros factores. Además, de que al drogadicto se le margina tanto en la familia como en la sociedad y experimentan una serie de rechazos que miran su aspecto psicológico (entrevistas a exdrogadictos).

En lo referente al orden del consumo de drogas y la frecuencia de uso de éstas, los resultados coincidieron con lo expuesto en la literatura consultada, para todos los sujetos, los cuales iniciaron con inhalantes (cemento y thinner), luego consumieron alcohol, para pasar posteriormente a consumir la marihuana, siguieron con la cocaína y finalmente el crack. Muchos de ellos, también combinaron algunas drogas, como por ejemplo: alcohol con marihuana o alcohol con cocaína.

En cuanto a la frecuencia del consumo, todos sin dudar un instante, luego de escuchar la definición y la clasificación utilizada por el IAFA se consideraron como drogadictos intensivos y compulsivos, es decir, consumieron drogas casi todos los días al menos durante un mes antes de ingresar a Hogares CREA, lo cual produjo un deterioro significativo en la personalidad de cada uno de ellos, a tal punto que muchos perdieron hasta su familia (IAFA, 1991; American Psychiatric Association, 1988).

que ya condenaron el bloque a Cuba y a la de Panamá, cuyo presidente calificó esta ley de "intromisión al derecho internacional".

- En la reunión semestral de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), el presidente salvadoreño, Armando Calderón Sol, propuso legalizar el tráfico de narcóticos en Estados Unidos, dados los pocos resultados obtenidos en la lucha antidrogas de ese país, que centra su atención en los países productores al mismo tiempo que presenta el mayor mercado de consumo mundial de drogas. La crítica de Calderón Sol constituye una respuesta a la "decertificación" de Colombia, dictamen estadounidense que la excluye de los sistemas arancelarios preferenciales, descalificación que sanciona su "insuficiente lucha para contener el narcotráfico."

- La policía croato-musulmana tomó el control del barrio Grbavica, en el centro de la capital bosnia, que es considerado una de las líneas del frente de guerra en esa ciudad; los serbios abandonaron este barrio dejando tras sí incendios y ruinas. Por su parte, la OTAN exige la desmilitarización total del centro de Sarajevo pero el gobierno bosnio se niega a retirar a los cinco mil soldados que mantiene en esa ciudad.

- La resolución del Parlamento ruso, que denuncia los acuerdos de 1991, de desmembramiento de la Unión Soviética y de creación de la Comunidad de Estados Independientes (CEI), fue calificada por Yelsin de "dañina y no inteligente". La дума rusa tomó este acuerdo, que incluye el reconocimiento de los resultados del referéndum de marzo de 1991, cuando más del 70% de los entonces soviéticos se pronunciaron por mantener la Unión, en momentos en que el secretario de Estado de los Estados Unidos, Warren Christopher, visitaba Ucrania previamente a ser recibido por el presidente Yelsin. La agitación no se ha hecho esperar en las once repúblicas de la CEI y el Parlamento de Azerbaiyán amenazó con aprobar la salida de la CEI si el Parlamento Ruso insiste en el restablecimiento de la Unión Soviética.

- Como consecuencia del incendio en una discoteca del norte de Manila, en el que murieron 150 estudiantes y 81 resultaron heridos, el presidente filipino, Fidel Ramos, ordenó el cierre de los establecimientos nocturnos que no cumplen con la normativa de prevención de siniestros.

- El ejército israelí elaboró listas de hombres residentes en Cisjordania y la Franja de Gaza sospechosos de

CAUSAS QUE INFLUYERON EN LA DECISION DE CONSUMIR DROGAS

En relación con las causas por las cuales los sujetos decidieron consumir drogas, indicaron muchas; sin embargo resaltaron las siguientes: para el grupo #1 se presentaron en orden descendente la baja autoestima que fue considerada como una de las principales causas, en virtud de que cuando fueron niños, constantemente recibieron reproches por parte de alguno de los padres, a tal punto que casi todos hicieron abandono del hogar. Otro elemento, fue la falta de atención por parte de los padres, también, los problemas económicos, a tal punto que muchos desde pequeños tuvieron que ir a trabajar desempeñando varios oficios, que iban desde cortar zacate (hacer jardines) hasta trabajar en la construcción de casas como peones y en casos extremos fueron utilizados como "burros" (para transportar y traficar droga), incluso por sus propios padres. Otro factor fueron los problemas entre los padres, en donde se dieron constantes discusiones entre ellos y en algunos casos hubo hasta agresiones verbales y físicas, lo cual influyó en que se formaran también un bajo autoconcepto unido al problema de alcoholismo del padre y en algunos casos de la madre.

En el grupo #2 y #3, también en forma descendente, se presentaron problemas similares, a saber: baja autoestima, falta de atención, problemas económicos, problemas entre los padres, alcoholismo del padre, bajo autoconcepto y agresiones verbales y físicas hacia ellos.

Cuando se les preguntó cómo se definían como persona y si eso influyó para que decidieran consumir drogas, en todos los grupos expresaron: "que definitivamente fue un elemento que contribuyó mucho porque recibieron demasiada influencia negativa, tanto en el hogar como en el vecindario donde vivían" (entrevistas individuales), a tal punto que algunos cuando tenían como siete años pensaron en que su vida no tenía sentido y pensaron en el suicidio; otros recibían diariamente reproches del padre principalmente cuando tomaba licor y les decían "que ellos no servían para nada, que salieran de la escuela y que se fueran a trabajar". Dichos problemas deterioraron su imagen y el concepto que tenían de sí mismos, lo cual contribuyó en la decisión de consumir drogas "como un escape a los problemas y evadir la realidad"; además, al hacer abandono del hogar se mezclaron con personas adultas (principalmente trabajadores de

la construcción que consumían frecuentemente marihuana), lo cual fue una influencia "negativa" y los indujeron al consumo de drogas.

Cuando se les preguntó con respecto al trato que recibían en el Hogar igualmente todos los grupos indicaron que fue un factor que influyó mucho en su decisión de consumir drogas porque se llegaron a deprimir mucho.

En cuanto a la imagen corporal, en el grupo #1, indicaron que al verse ellos usualmente flacos y pasando necesidades influyó en forma regular, en el grupo #2 fue un elemento que sí influyó mucho y para el grupo #3 no influyó en nada con respecto a la decisión de consumir drogas.

Con respecto a la influencia de otras personas, todos los sujetos indicaron que fue un factor de mucho peso en su decisión para consumir drogas; en razón de que al verse obligados a trabajar, se vieron rodeados por adultos o personas mayores que ellos, los cuales en su mayoría consumían y traficaban drogas; sin embargo, indicaron que la responsabilidad fue de ellos y no responsabilidad de otras personas.

INFLUYE EL NIVEL ECONOMICO Y EL ESTATUS EDUCATIVO EN EL CONSUMO DE DROGAS?

Otro problema que se evidenció fue el nivel socioeconómico en el hogar y la baja escolaridad tanto del padre como de la madre, los cuales se analizarán por grupo.

En el grupo #1 el 62,5% indicó que el nivel económico en el hogar cuando se iniciaron en las drogas, provenía de hogares con bajos recursos económicos (apenas contaban con recursos para comer lo indispensable, incluso a veces comían poco o del todo no comían); y el 37,5% provenían de hogares con recursos medios, es decir, comían lo necesario y les alcanzaba para pagar la luz, agua, vestimenta y de vez en cuando alguna extra como por ejemplo "un cono o un granizado".

En las preguntas relacionadas con el nivel educativo de los padres y del sujeto, se presentó el comportamiento que se resume en el siguiente cuadro:

militar en el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamas) y en la Jihad Islámica (Guerra Santa), organizaciones a las que se les atribuye la responsabilidad de los atentados suicidas realizados este año. Las listas serán examinadas por el gobierno de Simón Peres, que deberá aprobar su expulsión de los territorios controlados por los israelíes. Asimismo, el gobierno israelí ha empezado a reemplazar a los obreros palestinos que laboran en su territorio (básicamente en agricultura y construcción) por trabajadores de otras nacionalidades, en especial traídos de Marruecos y Tailandia.

- A la investigación y procesamiento de Raúl Salinas, encarcelado hace un año en México bajo sospecha de autoría intelectual del asesinato de políticos de su país, se agrega el presunto delito de enriquecimiento ilícito por no haber podido hasta ahora explicar el origen de sus cuentas bancarias en Suiza por \$83 millones, a las que ahora se agregan nuevas cuentas por \$24 millones de dólares,

- La "enfermedad de la vaca loca" causa pánico en Europa y aumenta la probabilidad de que Gran Bretaña deba sacrificar sus once millones de reses, lo que le costaría al gobierno más de 30.000 millones de dólares en compensaciones. Científicos presumen

relación entre la encefalopatía espongiforme bovina y la enfermedad humana Creutz-feldt-Jakob.

- Ante la posibilidad de que mueran en los próximos años 30 millones de personas, en especial del mundo subdesarrollado, a causa de la tuberculosis, la Organización Mundial de la Salud hizo un llamado a los gobiernos y a la industria farmacéutica para que inviertan 500 millones de dólares anuales en difundir el Tratamiento de Observación Directa a Corto Plazo (DOTS según sus siglas en inglés), que es considerado el único método para evitar su propagación. El llamado de la OMS se sustenta en el hecho de que en 1995 murieron tres millones de personas por tuberculosis, "más que en el siglo XIX, cuando la dolencia era una de las más graves debido a la carencia de antibióticos", lo que evidencia el aumento de cepas de tuberculosis resistentes a los fármacos. Estas cepas aparecen cuando los pacientes no terminan su tratamiento, lo que le permite a la bacteria sobrevivir y hacerse inmune a los medicamentos conocidos.

- Mijail Gorbachov anunció oficialmente su candidatura a la presidencia de Rusia para las elecciones de junio próximo. Definió su candidatura como "independiente", en el sentido de que no cuenta

CUADRO N°1

NIVEL EDUCATIVO DE LOS PADRES Y LOS SUJETOS,
GRUPO 01

Nivel Educativo	Padre	Madre	Sujeto
Primaria incompleta	4 (50%)	2 (25%)	1 (12,5%)
Primaria completa	2 (25%)	4 (50%)	6 (75%)
Secundaria incompleta	0 (0%)	0 (0%)	1 (12,5%)
Secundaria completa	0 (0%)	1 (12,5%)	0 (0%)
Estudios superiores, otro	0 (0%)	0 (0%)	0 (0%)

En el caso del padre, dos sujetos nunca conocieron a sus padres y uno nunca supo nada de la madre.

Como se aprecia en el cuadro anterior, se puede decir que la mayoría de los sujetos, al momento de incursionar en las drogas, provenía de un hogar cuyo nivel educativo era bajo, tanto del padre como la madre, lo cual fue una causa importante según indicaron ellos, por cuanto sus padres nunca recibieron información acerca del problema de las drogas y tal vez si la hubieran recibido se hubieran preocupado por orientarlos más y quizás no hubieran caído en el consumo de drogas. También, ellos consideraron que si hubieran tenido condiciones para ir a la escuela y estudiar, tal vez hubieran tenido una mejor educación y poder enfrentar el problema de las drogas en una mejor forma. Además, indicaron que actualmente existe mucha información y gran cantidad de medios que divulgan y realizan campañas de prevención que antes o no existían o eran pobres.

En el grupo #2 en relación con el nivel económico, el 25% venía de hogares de escasos recursos (bajos), el 62,5% de hogares de recursos medios y el 12,5% de recursos altos. Con respecto al nivel educativo la información se resume en el siguiente cuadro:

CUADRO N°2

NIVEL EDUCATIVO DE LOS PADRES Y SUJETOS,
GRUPO 02

Nivel Educativo	Padre	Madre	Sujeto
Primaria incompleta	2 (25%)	2 (25%)	3 (37,5%)
Primaria completa	4 (50%)	3 (37,5%)	1 (12,5%)
Secundaria incompleta	1 (12,5%)	2 (25%)	4 (50%)
Secundaria completa	0 (0%)	0 (0%)	0 (0%)
Estudios superiores, otro	0 (0%)	0 (0%)	0 (0%)

Se evidencia que un alto porcentaje se concentra hasta la primaria completa en lo que a los padres se refiere y con respecto a los sujetos, el 50% de ellos cursó secundaria incompleta, lo cual determina un nivel educativo bajo, lo cual consideraron que pudo ser un factor que intervino en la decisión de consumir drogas, aduciendo poca o ninguna información tanto de sus padres como de ellos mismos en la problemática de las drogas.

Para el grupo #3 en cuanto al nivel socioeconómico, el 12,5% provenía de hogar de escasos recursos (bajo), el 12,5% de recursos medios y de recursos medio alto un 75%.

Con respecto al nivel educativo, la información se resume en el siguiente cuadro:

CUADRO N°3

NIVEL EDUCATIVO DE LOS PADRES Y SUJETOS,
GRUPO 03

Nivel Educativo	Padre	Madre	Sujeto
Primaria incompleta	3 (37,5%)	2 (25%)	3 (37,5%)
Primaria completa	3 (37,5%)	3 (37,5%)	2 (25%)
Secundaria incompleta	0 (0%)	2 (25%)	3 (37,5%)
Secundaria completa	0 (0%)	1 (12,5%)	0 (0%)
Estudios superiores, otro	0 (0%)	0 (0%)	0 (0%)

con su propio partido ni piensa crear alguno.

- Estados Unidos, en la voz de su secretario de comercio, declaró que reconocerá los resultados de las elecciones nacionales nicaragüenses que tendrán lugar el próximo 20 de octubre, aunque sean los sandinistas los ganadores. Hasta este mes 35 partidos estaban legalmente constituidos aunque el Consejo Supremo Electoral informó que conocía de solicitudes de otras agrupaciones políticas. Encuestas recientes expresan un apoyo actual del 48% para Arnoldo Alemán, candidato de la Alianza Liberal y un 26% para los sandinistas, que ocupan el segundo lugar.

- Cerca de ocho millones de iraquíes mayores de 18 años eligieron a 220 representantes de la Asamblea Popular por primera vez desde 1989. Treinta escaños quedaron sin representante, los que corresponden a provincias del norte del país que están bajo control de los Estados Unidos, Francia y Gran Bretaña desde marzo de 1991, a raíz de la rebelión kurda.

- Como consecuencia del cese al fuego acordado por el gobierno y la guerrilla guatemaltecos, se espera una masiva repatriación de los refugiados en México. Más de 45.000 guatemaltecos, en

su mayoría campesinos indígenas del norte del país, huyeron en 1982 hacia México, frente a las campañas de "tierra arrasada" que desplegó el ejército chapín y que dejó como saldo alrededor de 440 aldeas destruidas y miles de muertos.

- La principal central sindical estadounidense, la AFL-CIO, anunció su apoyo a la reelección del presidente Bill Clinton. A este impulso se agregan los resultados de un sondeo realizado por el Centro Conjunto para Estudios Políticos y Económicos de Washington, que muestran el apoyo del 88% de la comunidad negra a la candidatura de Clinton.

- En la clausura del Quinto Pleno del Comité Central del Partido Comunista Cubano, Fidel Castro expresó que "el socialismo y la revolución no tienen alternativas en Cuba", pues "cualquier otra cosa implicaría la pérdida de las conquistas sociales y de la independencia". Asimismo, declaró que evitarán todo acto que pueda servir de pretexto para una intervención militar estadounidense, la que no supone probable por el precio que tendría a nivel mundial.

- El asesino del primer ministro israelí, Yitzhak Rabin, fue condenado a cadena perpetua. Simón Peres consideró que el castigo a Yigal Amir era

Se evidencia un alto porcentaje tanto del padre como la madre que apenas llegaron a la primaria completa, al igual que los sujetos de investigación, que consideraron al igual que los otros entrevistados de los grupos anteriores que pudo influir en la decisión de consumir drogas.

PROBLEMAS CON LA JUSTICIA

Otra pregunta que se les hizo fue si habían tenido problemas con la justicia por las drogas y el 60% respondió que han sido procesados o están con cuentas pendientes y un 40% indicaron que por pura suerte no los habían arrestado; sin embargo, la mayoría manifestó y reconoció que en alguna ocasión cometieron delitos como asaltar en las calles o robar en las casas, incluso del mismo vecindario, cadenas o traficar con drogas.

Lo anterior, evidencia un problema social de fondo que amerita un estudio porque desde corta edad los sujetos se involucraron en actos delictivos a tal punto que dentro del grupo de estudio hubo varios de los llamados "chapulines", los cuales manifestaron al igual que los otros entrevistados que ellos se sienten que fueron víctimas de una descomposición social muy profunda y que luego de meditar han llegado a la conclusión que el haber caído en las drogas fue su peor desgracia, que no se lo desean a nadie y que ellos consideran que es una enfermedad que los marca para toda la vida, que en cualquier momento pueden reincidir.

¿SABE USTED COMO HACIAN PARA LA MANUNTENCION DE LA DROGA?

En cuanto a los medios que utilizaron para poder comprar la droga indicaron que algunas veces "hacían camaroneros" como cortar zacate, otros, que del dinero que les pagaban por trabajar, otros, por vender droga y como producto del robo (todo tipo de robos, cadenas, a casas de habitación, carteras, billeteras y otros), algunos lo hicieron por medio del manipuleo con respecto a la familia para que les dieran dinero o por "choricear" (por ejemplo: uno trabajaba en una gasolinera y se ponía de acuerdo con unos choferes de camiones para ponerle menos cantidad de combustible y cobrar más cantidad, el camionero rodaba

todo lo que pudiera el camión para no gastar combustible y que el jefe no se diera cuenta; la diferencia la dividían entre el camionero y él). Otro caso fue más abierto y lo expresó así: "yo me la jugaba cobrando a mis amigos para que vieran a mi hermana desvestirse, ya que era muy bonita y muy guapa, entonces ellos esperaban a que mi hermana llegara del trabajo y nos metíamos a mi cuarto, había un hueco y por allí samueleaban a mi hermana; hasta que ella un día se dio cuenta y me echaron de la casa". Otros eran topadores (comercializaban con objetos robados), a otros los mantenían los amigos. Otros trabajaban y se mantenían por sí solos, hasta que perdieron el trabajo y luego robaban o "choriceaban".

Es interesante y preocupante anotar que en los tres grupos se dio el robo; sin embargo, ellos consideran que el "chorizo", no se considera un acto delictivo. Para ellos choricear por ejemplo es comprar un objeto robado y luego venderlo a un precio mayor, o bien ganar una comisión por llevar objetos robados a cierto lugar (casas de empeño); lo cual evidencia un criterio diferente del que se debe tener y una pérdida de valores, en donde el robo se disfraza y se le llama "chorizo" en donde ser topador no es considerado un delito, en donde ofrecer que "samueleen" a un miembro de su familia es un medio para conseguir dinero fácil; por eso dejo a reflexión y será tema de otra investigación enfrentar el problema de las drogas desde una perspectiva de un producto de la desintegración y descomposición social en donde hoy día se ven con mucha naturalidad y frecuencia no solo los "chapulines" que asaltan y asesinan, sino también, los "chapulines" de cuello blanco que gracias a su influencia y su dinero se pasean por las calles de nuestra ciudad con toda tranquilidad.

CONCLUSION

Luego de la investigación se concluye que el patrón de consumo en los drogadictos del Hogar CREA de Cartago fue muy similar al que reporta la literatura consultada, es decir, iniciar con una droga suave y de fácil adquisición como los inhalantes; al no encontrar con el tiempo mayores satisfacciones o tener mayor tolerancia recurrieron al licor, luego a la marihuana, para pasar posteriormente a la cocaína, la heroína y finalmente el "crack". Igualmente, se

insignificante comparado con su crimen, que "contradice todos los valores del pueblo judío.

- Después de trece años de gobierno socialista, el Parlamento Español se reunió por primera vez bajo el liderazgo conservador. Sin embargo, el triunfante PP no cuenta con una mayoría absoluta y por ello ha iniciado negociaciones con otras organizaciones políticas con el fin de constituir su gabinete, en especial con la bancada catalana que cuenta con 16 escaños y que funciona como fuerza decisoria en el equilibrio del poder entre socialistas y conservadores.

- Representantes de los quince países miembros de la Unión Europea se reunieron en Turín para iniciar un proceso de reformas necesarias a la ampliación de la unión, a la que se espera se integren doce nuevos países al finalizar este siglo. Asimismo, se ratificaron las tres preocupaciones centrales de la unión: responder más concretamente a las necesidades de sus ciudadanos, elevar la eficacia de sus instituciones para que puedan funcionar correctamente aún con la llegada de nuevos miembros y multiplicar los esfuerzos porque Europa tenga una acción internacional que esté a la altura de su peso político. El tema social fue considerado novedad de la reunión y estuvo centrado

en los problemas que genera el desempleo, contra el que se acordó luchar así como a favor de las garantías sociales.

- Por segundo año consecutivo el Congreso del Trabajo, organización que agrupa a los sindicatos mexicanos más fuertes y en su mayor parte pro-gubernamentales, prohibió a sus afiliados participar en la marcha del primero de mayo, Día del Trabajo. La decisión se produjo en un ambiente de temores oficiales ante la posibilidad de que sindicatos antigubernamentales realicen protestas, dado el deterioro de las condiciones generales de vida que produce la peor recesión económica de las últimas décadas y la devaluación constante del poder adquisitivo frente a la inflación; solo en este mes los precios de la leche y las tortillas aumentaron en un 30% en tanto los aumentos salariales no superaron el 12%. Algunos sindicatos afiliados a este Congreso han amenazado con asistir a la marcha y participar de las protestas, pese a que Rafael Rivapalacio, presidente de ese Congreso, señaló que no permitirán "caer en la anarquía".

- Lee Teng-hui fue electo presidente de Taiwán, en elecciones directas por primera vez en la historia taiwanesa. El gobierno chino, que realiza maniobras bélicas a 16 kilómetros de las

infiere que pasaron de una droga que causa poca dependencia tanto física como psicológica a una droga de mayor dependencia. También, se determinó que la gran mayoría llegó a mezclarlas o combinarlas incluso con el alcohol y que consumieron droga todos los días al menos por dos meses antes de ingresar a Hogares CREA, lo que los ubica como drogadictos intensivos y compulsivos. Este patrón se puede generalizar a toda la población drogadicta del país, en virtud de que el flagelo de la droga no considera ni estatus socioeconómico ni región de procedencia, es un problema a nivel nacional que abarca a niños, jóvenes, adultos, hombres y mujeres por igual, en donde el tráfico de drogas está a la orden del día, en cada barrio, en cada lugar de todas las provincias y que aumenta día a día a pesar de las campañas de información.

En cuanto a las causas por las cuales decidieron consumir drogas, se presentaron principalmente las siguientes: problemas económicos en el hogar (la mayoría provenía de hogares de escasos recursos económicos), bajo nivel educativo tanto de los padres como de los sujetos, baja autoestima producto del mal trato por parte de los padres, en donde se dieron agresiones verbales y físicas incluso abusos sexuales. Otra causa fue la baja imagen corporal, un autoconcepto bajo producto de una serie de situaciones en el hogar, que llegaron a tal punto, que algunos de ellos cuando niños, pensaron en el suicidio porque no le encontraban sentido a la vida. También, hubo mucha influencia de otras personas (alto locus de control externo), motivado por el hecho de que al hacer abandono del hogar o tener que trabajar a temprana edad, se relacionaron con personas de mayor edad e incluso con drogadictos. La falta de dedicación del padre y la madre y los problemas de relaciones en el hogar así como problemas de alcoholismo fueron otras posibles causas que influyeron en la decisión de consumir drogas.

Por otro lado, se manifestó que la baja escolaridad tanto de los padres como de los sujetos de investigación fue un factor que pudo haber influido notoriamente en la decisión de los sujetos por consumir drogas y que amerita un análisis serio por parte de la sociedad civil y del Estado, porque debe dejarse de lado ese famoso mensaje politiquero de que la educación en Costa Rica es gratuita y obligatoria; porque la realidad es otra, no puede existir educación con hambre, ni puede existir educación cuando no existen condiciones mínimas de subsistencia en la mayoría de los

hogares costarricenses, por eso es importante un llamado y una reflexión profunda en el papel que juega actualmente la educación en el desarrollo de nuestra población.

En relación con la forma en que los sujetos se las arreglaron para mantener el consumo de drogas, la mayoría han recurrido al robo como medio de conseguir dinero para poder comprar la droga y casi todos han tenido problemas con la justicia (han sido procesados) y otros indicaron que por pura suerte nunca los han arrestado, aunque han cometido algunos delitos.

Es evidente que las drogas es un problema nacional y que es responsabilidad de todos el tratar de disminuirlo, porque decir que se puede erradicar es utópico, debido a los problemas tan serios y profundos que sufre la mayoría de habitantes del territorio nacional; sin embargo, considero que se deben fortalecer no tanto las campañas de prevención, sino más bien, incrementar los programas sociales, las artes y la posibilidad de la práctica deportiva principalmente en la niñez, para formar niños con valores sólidos y hábitos fuertes que incrementen el respeto por su propio cuerpo y el respeto a los demás.

BIBLIOGRAFIA

- American Psychiatric Association (1988). *Manual diagnóstico y estadístico de los trastornos mentales*. Editorial Masson, S.A.: Barcelona.
- Escallon, A (1987). *Manual de prevención integral: Una respuesta a la drogadicción y a otros problemas de la juventud*. CEDA. Colombia.
- Escallon, A (1988). *¿A qué se llama drogadicción?* CEDA. Colombia.
- González, F; Alejo, H (1989). *Drogas de abuso y sus principales efectos*. Centro de Documentación de información sobre la adicción C.E. D.A: Bogotá, Colombia
- Instituto sobre alcoholismo y farmacodependencia (I.A.F.A.) (1991). *Estudio nacional sobre consumo de alcohol y drogas ilícitas*. San José, Costa Rica.
- _____ (1991). *Compilación estadística y algunos indicadores sobre el consumo de bebidas alcohólicas y drogas en Costa Rica*. San José, Costa Rica.
- Lizano, A; Ridini, V; Burrell, J (1990). *Guía informativa para la prevención del uso de las drogas*. Taller Mundo Gráfico: San José, Costa Rica.

islas de Taiwán, calificó a Lee como una marioneta de Washington" que conduce a los taiwaneses a un abismo de miseria; Washington, a su vez, elogió las elecciones y envió sus fuerzas navales a las cercanías de Taiwán, arriesgando una confrontación bélica con China.

- Una bomba de fabricación casera estalló en el garage de la residencia del presidente hondureño, Carlos Reina, lo que constituyó el segundo atentado al presidente en los últimos catorce meses y causa de gran indignación en este país centroamericano. En relación a sus posibles autores, cobraba fuerza la versión que le atribuye estos hechos a fuerzas castrenses, que en los últimos meses han sido señaladas como responsables de violaciones a los derechos humanos por fuentes cercanas al presidente y cuyo presupuesto ha sido disminuído significativamente en los últimos diez años; por otro lado, algunos sectores acusan a partidarios del expresidente Rafael Callejas, contra el cual Reina inició un proceso judicial por malversación de fondos. La prensa ha exigido llevar la investigación sobre este atentado hasta su aclaración total y advirtió sobre el riesgo de profundizar la violencia política en condiciones marcadas por el descontento popular ligado a una precaria situación económica.